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记者 沈孙晖 见习记者 何晴

核 心 观 点

数字经济与实体经
济相互促进、相融相生，
既是全球产业变革的主
要趋势，也是促进经济
高质量发展的重要手
段。党的二十大报告指
出：“加快发展数字经
济，促进数字经济和实
体经济深度融合，打造
具有国际竞争力的数字
产业集群。”去年12月
召开的中央经济工作会
议强调，要大力推进新
型工业化，发展数字经
济，加快推动人工智能
发展。广泛应用数智技
术、绿色技术，加快传统
产业转型升级。

乘势而上，正当其
时！

如何理解数实融合
的意义，为高质量发展
创造更多可能和机遇？
勇立潮头的宁波该如何
把握数实融合的澎湃脉
动，在百舸争流的新征
程上找准定位、奋楫争
先？记者近日专访了浙
江省发展规划研究院副
院长潘毅刚。

■数实融合，是用数字化穿透重组实体经济，引领实体经济的生产模式、驱动动力、要素组成、

技术力量、分配方式和市场结构进行全方位变革。

■数字化一定是生产制造领域的大势所趋，生产端的发展路径已被数字化彻底改变。

■数实融合本质是创新驱动，需要企业端思维转型、模式转型，尤其需要加大企业数字化转型

方面的创新投入。

■数实融合，是一个创新的过程，更是一个全社会联动的过程。

■宁波未来要拥有更大的数字化转型话语权，拥有强大影响力的平台企业是关键。

宁波大学宁波大学。。 （（徐诚徐诚 摄摄））
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记者：无论是国际竞争赛道，还是
国家战略谋划，数实融合已经是一个高
度热门的“关键词”，我们应该如何理解
数字化的意义？

潘毅刚：回顾数百年全球经济发展
历程，我们可以清晰地看到技术的驱动
力和牵引力。如今，第四次工业革命方
兴未艾，数字化如同当年的蒸汽机、电
灯，成为引领实体经济发展最主要的一
股力量。

亚洲的日本、韩国，二战之后依靠
顺应信息化趋势，逐步走到了世界现代
化的前沿，今天我们说的数字化就是这
一趋势的延续、深化和发展。当下，如
果我们没有充分认识到数字化的重要
性，如果在数字化领域即数字产业化、
产业数字化方面，不争取跑到引领性或
者头部的位置，那么在未来发展竞争中
就会落后，经济发展领域尤其如此。

记者：您提到数字化引领实体经济
发展，这股力量具体表现在哪些方面？
我们又该如何全面认识数实融合的重要
性？

潘毅刚：数实融合要始终坚持立足
于形成为社会所需的实业，它可以表现
为产品、服务甚至任何社会需要的发展
形态。

在此基础上，我们可以给出一个观
点：数字化表现为一股数字科技引领的
穿透力，穿透了经济社会发展变革。数
实融合，不是实体经济要融合数字化，
而是用数字化穿透重组实体经济，引领
实体经济的生产模式、驱动动力、要素
组成、技术力量、分配方式和市场结
构，进行全方位变革。用现在最新的话
语体系来说，它就是一种新质生产力，
是提供质量变革、效率变革和动力变革
的关键力量。

在农业农村领域，农产品通过数字
化直播进行销售，不少乡村已开始用数
字人作为品牌代言人，不但成本很低，
还形成独特的辨识度，成了村庄 IP。在
数字化带动下，农产品和世界发生了更

广泛联系，乡村产业振兴了，村庄也享
受了流量经济和市场重组的红利。

在工业领域，数字化对生产的影响
更加直观。数字化生产不但能降低生产
成本、提高生产质量、替代重复性劳
动，还能通过数字化把生产端和消费者
直接联系起来，适应柔性制造、个性化
定制的趋势。实际上，数字化生产是把
线下的生产线重做了一遍，用确定的数
字来管理生产、销售和分配。

我们看到，仍有太多企业不愿顺应
这种不可规避的趋势，更不愿在数字化
转型上付出。有个段子把他们为什么不
愿付出分析得很形象：某肥皂厂为了检
测肥皂盒有没有装肥皂，买了一批便宜
的电风扇对着生产线吹，被吹走的肥皂
盒证明是空盒，这可以省下不少成本，
也不用更新设备和生产流程。从短期来
看，此方法很聪明，检测“功效”和国
外那些投入不菲的自动化检测设备似乎
相差不大。但这种检测方式是不稳定
的，产业竞争力和模仿门槛极低，适应
产品变换的能力不强。最终，企业还是
要为检测可靠进行信息化改造“交学
费”，学会用数字化的“大智慧”管理生
产，而不是不可靠的“小聪明”。所以，
数字化一定是生产制造领域的大势所
趋，生产端的发展路径已被数字化彻底
改变。

很多人说网购盛行，搞垮了实体店
铺，这是把数字经济和实体经济放在了
对立面，但经济形态不会对立。网购商
品的供应链末端是什么？是制造业，是
整条供应链的重组，是生产端和消费端
更高水平的匹配，这恰恰是数实融合带
来的趋势变化。在更高效率、更低成本
的趋势下，你选择融合还是背道而行，
往往决定成败。

综上所讲，一产、二产、三产，从
消费到生产，正被数字化这股力量改
造、穿透。我们要清楚认识并把握好这
种趋势，因为这是一个地方未来发展很
重要的变量。
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记者：目前，宁波正大力
建设数实融合标杆城市。“标
杆”二字，意味着方方面面都
要亮出“宁波印记”。在您看
来，我们应从哪几方面发力，
精准施策？

潘毅刚：数实融合，是一
个创新的过程，更是一个全社
会联动的过程。

政府作为数实融合的推动
者，首先，要不断用数字化优
化营商环境。第一，用数字化
改善营商环境，从“四张清单
一张网”“最多跑一次”改革，
到 现 在 的 政 务 服 务 增 值 化 改
革，都是通过数字化力量，对
政 府 部 门 之 间 的 流 程 打 通 再
造，让数据跑路，帮助市场更
高效运转，这是推动实体经济
发 展 最 关 键 的 营 商 环 境 。 同
时，要健全完善推进数实融合
的有力政策，引导产业数字化
蔚然成势，积极培育数字化产
业；第二，要搭建更多行业或
企业数字化公共平台，支撑行
业龙头企业围绕数实融合发展
中有公共普遍意义的技术及管
理模式发力，探索形成可供更
多中小企业获取的数字化生态
和数字化能力，以政府的关键
投入，降低中小微企业数字化
转型升级的成本，这是一种重
要的政务增值化服务。

其次，要以更大格局、更
宽广视野，为数实融合赋能。
宁波，是唱响杭甬“双城记”
中的宁波，是置身于长三角一
体 化 发 展 战 略 的 宁 波 。 一 方
面，对内要大力培育像广州希
音 这 样 的 数 字 平 台 型 头 部 企
业，借势推动传统产业加快数
字化转型。另一方面，可对外
借力登高，从杭州、上海等地
引入头部数字化服务企业，或
展开深度合作，带领整条产业
链、供应链走出去，拓展更广

阔的市场，利用“鲇鱼效应”，
倒逼本地企业走出舒适区，摆
脱原有路径依赖，释放新活力。

企业作为数实融合的“先
锋”，要通过数字化改造，系统
重塑生产组织方式，催生新质
生产力，让数据真正成为决策
依据。特别是有软件等数字化
设计能力的制造类企业，可以
从行业通用服务角度，将这块
生 产 性 服 务 业 务 逐 步 剥 离 出
来，参与到数字产业化的新兴
领域中。

不过，我认为宁波未来要拥
有更大的数字化转型话语权，拥
有强大影响力的平台企业是关
键，要支持有实力的生产企业从
原本“神经末梢”的制造类企业，
尝试向数字平台型头部企业转
型，形成企业前端直接面对广大
消费者，后端链接、赋能整个宁
波制造业，从而串联起整个产业
链的新发展格局。我觉得这种转
型有很大可能会出现在宁波新
生代企业家中，他们有活跃的思
维、较强的技术和趋势理解力，
也一定能适应、引领这一趋势，
在新的赛道上展现宁波企业根
子里“敢闯敢冒敢拼”的创新精
神。

此外，打造数实融合标杆
城市，不能忽略消费引领的城
市经济。宁波的夜经济一直是
短板，这不是靠多亮几盏灯或
地铁票免费能解决的，要有系
统“组合拳”，把“烟火气”和

“数字味”结合起来，可以借鉴
兄弟城市的先进做法，通过数
字化赋能，从如何引流、提升
现代消费体验、业态精准引入
等各方面入手，进行商圈系统
的能力“再造”，从而提升本地
消费力，成为城市经济的底座
支 撑 。 这 是 数 实 融 合 最 容 易
做，却又最容易被忽略或被轻
视的部分。

部分企业的数实融合还没到这
一步，更侧重于制造端的数字
化改造提升。

所以，宁波“专精特新”
企业不少，真正“顶天立地”、
能引领趋势的头部企业，以及
高技术服务、生产性服务还不
多。大多数企业的特点是发展
比较稳健，但真正在数实融合
新技术、新赛道、新模式上的

投入还不够，导致很难迎来井
喷式发展。

数 实 融 合 本 质 是 创 新 驱
动，需要企业端思维转型、模
式转型，尤其需要加大企业数
字化转型方面的创新投入。很
多企业在数实融合上只是“跟
随者”，而不是“引领者”，这
与思考不够、投入不够、生态
构建不够大有关系。

记者：作为获得2023年中国先进
制造业百强城市第四名、国家级制造业
单项冠军“七连冠”荣誉的城市，您认
为宁波在推进数字经济和实体经济融合
发展中，有哪些亮点特色？

潘毅刚：实体经济“出题”，数字经
济“答题”。一个城市的数实融合进程，
往往与其产业结构密不可分。以先进制
造业著称的宁波，一直有数实融合的

“基因”，甚至可以说，宁波在这方面是
全省乃至全国的“先行者”。

先看宁波的绿色石化产业，生产中
进料多少、哪里可能存在安全隐患等，
都需要完善的物联网进行精准监测。所
以宁波数字化改造、数字产业大脑建
设，从这个支柱性产业率先起步，数实
融合发展程度也非常高。

再 看 宁 波 其 他 制 造 类 企 业 ， 起 步
早，发现、解决问题也早。企业要降本
增效改造生产线，早期市面上也没有同
类软件，只能自行编写研发，这也倒逼
宁波一些企业在内部逐渐形成数字化能
力，成为产业数字化领域的“先行者”。

所以，宁波能涌现这么多国家级专
精特新“小巨人”企业、国家级制造业
单项冠军企业，不是靠电风扇吹生产线

“吹”出来的，而是从最迫切需要数字化
的产业领域不断先行先试取得的。今年
宁波政府工作报告提到，去年宁波有 12
家企业入选国家智能制造示范工厂和智

能制造优秀场景，7 个项目入选国家 5G
工厂名录，数量均居全省第一，成绩非
常亮眼。

从产业上升到整座城市来看，宁波
在数实融合的落子上，可谓“草蛇灰
线，伏脉千里”。数实融合需要以坚实的
数字化底座为支撑，需要快速、泛在、
稳定的互联网连接为依托。早在 2010
年，宁波便在全国率先系统部署智慧城
市建设工作，这些年数字基础设施建设
可圈可点。根据宁波政府工作报告，宁
波今年要建成国家级互联网骨干直联
点，前景令人期待。

记者：对标其他先进城市，宁波制
造业在数实融合上，还有哪些不足和短
板？

潘毅刚：宁波制造业企业有不少数
字化车间、未来工厂、“黑灯工厂”等，
有的将生产效率提高到了极致。我们要
认识到，这是制造端的一种自动化能
力，它是产业数字化中很重要的一部
分，但不能与产业数字化完全画等号。

数实融合，是要真正把数字当作关
键生产要素来改造原有的产业，基于数
字化底座重新思考流程再造。比如，不
同客户的喜好、门店所在区域的客户信
息等，能否通过数字化手段精准反馈？
今年的生产是跟着往年走，还是参照数
据来？这些数据，能否真正成为企业经
营发展的决策依据？据我了解，宁波大

记者手记
当下，数字技术正以新

理念、新业态、新模式，全面
融入社会发展的各个领域。
数实融合，已成为每个行业
都要解好的一道“必答题”。

此次赴杭州，近两小时
面对面专访专家，对我们来
说是一次宝贵的学习机会。

“数字化表现为一股数字科
技引领的穿透力，穿透了经
济社会发展变革”“宁波要以
更大格局、更宽广视野，为数
实融合赋能”……潘副院长
从对数实融合的深层认知出
发，结合“宁波实践”的亮点、

不足，为我市高质量推进数
实融合建言献策。

与潘副院长“心有灵犀”
的是，宁波政府工作报告提
出的今年重点工作中，就有

“深入推进数实融合”的内
容。推动数字经济投资倍增，
持续做大“材芯端贸软”数字
产业集群，核心产业增加值
增长 8%……相关工作目标
展现了宁波的雄心和决心。

人人都是数字时代的参
与者、创造者和受益者。乘

“数”而上、智领未来，宁波未
来可期！

东部新城东部新城。。（（陈乾斌陈乾斌 摄摄））

数实融合，往高攀升以融提效
——访浙江省发展规划研究院副院长潘毅刚

灏钻科技的灏钻科技的
自动化流水线自动化流水线。。
（（丁继敏丁继敏 摄摄））


